

Mardi 15 avril 2014

Légion d'honneur

Récompensée pour son action en faveur des autistes

Bernadette Rogé, professeur en psychopathologie développementale à l'Université de Toulouse et directrice de l'association CERESA, s'est vue remettre hier la Légion d'honneur par Geneviève Fioraso, secrétaire d'Etat chargée de l'enseignement et de la recherche. Reçue à la préfecture de Haute Garonne, Bernadette Rogé a reçu la plus haute décoration honorifique française pour l'ensemble de ses travaux sur l'autisme. Depuis plus de 30 ans, cette spécialiste de l'autisme, formée aux États Unis, lutte pour la reconnaissance de l'approche pédagogique au détriment de l'approche psychanalytique traditionnelle. « Faire face aux traditions a été difficile mais à force de recherches et de persévérance les choses finissent par changer », a déclaré Bernadette Rogé, très heureuse de la venue de Geneviève Fioraso. Ses recherches incluent notamment un dépistage de l'autisme dès



Bernadette Rogé décorée hier soir par Geneviève Fioraso, secrétaire d'état chargée de l'enseignement. / Photo DDM, Michel Labonne

l'âge de 24 mois et le développement de méthodes éducatives qui mettent l'accent sur la communication et la socialisation pour les enfants qui sont par ailleurs scolarisés en milieu ordinaire. La remise de cette médaille s'est faite en présence des membres de l'association CERESA qui travaillent au quotidien avec Bernadette Rogé mais

aussi de parents dont les enfants avec autisme sont pris en charge par l'association. « Cette récompense est une reconnaissance de notre travail mais c'est aussi un symbole fort et porteur d'espoir pour l'orientation des prises en charge des enfants autistes dans notre région et partout en France », a conclu Bernadette Rogé.

Paul Courtois

Mardi 22 avril 2014

Actualités • Grand Sud • Lot

Martel. La directrice d'Acces 46 à l'honneur

Publié le 22/04/2014 à 03:49



Le professeur Bernadette Rogé, directrice du service médico-social pour enfants porteurs d'autisme, Acces 46 à Martel, a reçu la Légion d'honneur lundi 14 avril à la préfecture de la Haute-Garonne, des mains de Geneviève Fioraso, secrétaire d'Etat à l'enseignement supérieur et à la recherche. Professeur de psychopathologie développementale à l'Université de Toulouse 2, elle travaille depuis 35 ans sur l'autisme tant au niveau national qu'international. Elle développe des dispositifs de soutien pour les enfants et leurs proches.

C'est donc tout naturellement qu'elle est devenue directrice d'Acces 46 qui est un service spécialisé d'accompagnement pour quinze enfants et jeunes de 2 à 20 ans porteurs d'autisme. Ces jeunes sont encadrés par une dizaine de professionnels. Ce service a pu voir le jour grâce au travail de deux associations de parents : CRI 46 à Martel et CeRESA à Toulouse. Ce service, ainsi qu'un autre similaire à Toulouse, est actuellement géré par CeRESA. Pour Leo Amery, président de CRI 46 «c'est un moment de grande fierté pour les familles de notre association et les salariés d'Acces 46. C'est un honneur et aussi un signal qui montre l'importance que l'Etat attache aux solutions éducatives et comportementales et à un accompagnement précoce dès 18 mois, ce qui est la spécialité du professeur Rogé».

La Dépêche du Midi

Site internet, mercredi 23 avril 2014

Bernadette Rogé, récompensée pour son parcours de chercheuse et ses travaux sur l'autisme



Ce lundi 14 avril 2014, la professeure Bernadette Rogé a été décorée de la Légion d'Honneur par la Secrétaire d'Etat à l'Enseignement Supérieur et à la Recherche, Geneviève Fioraso.

Bernadette Rogé a été longtemps la directrice du laboratoire Centre d'Etudes et de Recherches en Psychopathologie, aujourd'hui composante de l'Unité de Recherche Interdisciplinaire Octogone. Professeure en psychopathologie développementale, elle dirige le Master Professionnel « Troubles neuro-développementaux et prévention des inadaptations » et le Master Recherche « Neuropsychologie et neurosciences cliniques » organisé en collaboration avec les Universités Toulouse 3, Lyon 2 et Grenoble 2.

Elle est également directrice du Diplôme d'Université « Autisme et autres

troubles du développement ».

Depuis 2012, elle est Membre senior de l'Institut Universitaire de France.

Malgré un parcours professionnel et de hautes responsabilités dans son domaine d'expertise qui ont dû l'accoutumer à recevoir des témoignages de respect, ce fut pour elle une soirée riche en émotion. Entourée de sa famille, de collègues universitaires, de bénévoles de l'association CeRESA qu'elle dirige mais également de nombreuses familles d'enfants autistes, Bernadette Rogé a reçu la plus haute distinction française.

Emue par les mots prononcés par la secrétaire d'Etat à son égard, Bernadette Rogé a pu constater qu'au-delà de son travail, c'est aussi la philosophie et les orientations de ses actions, centrées sur l'aide à apporter aux familles, qui sont reconnues ce soir-là.

L'occasion de revenir sur son parcours, diversifié tant au niveau géographique qu'en terme d'actions.

Durant son cursus, réalisé à Nice, en Angleterre ou encore à Aix-en-Provence, Bernadette Rogé fait preuve d'une grande curiosité d'esprit et d'une large ouverture sur des sujets très divers. Très vite repérée par ses professeurs, c'est d'ailleurs la rencontre avec l'un d'entre eux qui va lancer le départ d'une riche carrière. Il lui parle pour la première fois des travaux en cours sur l'autisme avec une vision critique du modèle psychanalytique comme solution de référence et lui présente une nouvelle approche, très controversée en France, qui associe autisme et profil biologique de l'individu.

Très réceptive à cette idée, elle va parfaire sa formation à l'Université Chapel Hill (Etats-Unis - Caroline du Nord) et ainsi approfondir ses connaissances sur la prise en charge de l'autisme. Sa formation lui permet de s'insérer rapidement dans un réseau ainsi que dans des groupes de recherche internationaux.

D'utilité sociale, son travail de recherche est centré sur le diagnostic et l'intervention précoces chez l'enfant de 24 mois et elle s'applique à entremêler ses recherches d'actions sur le terrain. Sa motivation première est de faire progresser la connaissance sur l'autisme et d'aider ainsi les enfants atteints en leur

proposant des solutions adaptées. C'est d'ailleurs dans cette optique qu'elle participe à la création de l'association CeRESA, spécialisée dans la prise en charge d'enfants autistes.

Bien loin de s'arrêter là, Bernadette s'est récemment formée à une nouvelle approche venue des Etats-Unis, le modèle de Denver, qui préconise une intervention précoce par des stimulations de communication chez de jeunes enfants autistes, entre 12 et 48 mois. Son ambition pour la suite de ses recherches est de confirmer le diagnostic à 1 an sur un groupe à risque : les enfants dont un aîné est déjà diagnostiqué autiste. Le suivi de ces enfants passerait par l'analyse de 5 indicateurs (observations du comportement, tests IRM, EEG, d'oculométrie, mesure du périmètre crânien) qui croisés permettraient de fiabiliser le diagnostic. Là encore, elle va associer recherches et actions grâce au soutien de l'association CeRESA, avec qui elle a pour projet le développement de services (ouverture de classes, amélioration des prises en charge...) pour de très jeunes enfants autistes.

Rappelons que le 13 septembre 2014 aura lieu à l'Université Toulouse - Jean-Jaurès le colloque international « **Autisme des jeunes enfants : quels progrès dans le diagnostic et l'intervention ?** », dont Bernadette Rogé est responsable scientifique avec Jeanne Kruck. L'objectif du colloque sera de faire le point dix ans après sur les avancées au niveau international. Il marquera l'anniversaire des dix ans de la première manifestation organisée sur "diagnostic et intervention précoce en autisme", thème d'avant-garde à l'époque, qui a marqué un tournant, et attiré de nombreux participants.

« Il n'y a pas de chemin, le chemin se fait en marchant,
Alors marchons pour faire avancer les recherches sur l'autisme »
Citation d'Antonio Machado, reprise par Bernadette Rogé pour clôturer son discours